
292436 - حكم العمل في توصيل الحليب إلى مطاعم تقدمه في نهار رمضان

السؤال

أنا حاليا أحمل رخصة شاحنة، وأنا حذر جدا في الحصول على عمل حلال، فكم يجب أن أكون صارماً فيما يتعلق
بالبحث عن عمل؛ لأنني أشعر أن كل وظيفة أبحث عنها تحتوي على بعض الحرام، على سبيل المثال: التوصيل لدى

شركة حليب إلى المطاعم والأسواق أمر جيد طوال العام، لكن في رمضان يمثل مشكلة؛ لأن الناس سوف
يستخدمونه في القهوة، أو الحبوب أو يشربونها في الغالب في الصباح كما يفعلون عادة في أمريكا.

مثال آخر هو: خدمة غسيل الملابس التي توفر الملابس النظيفة للمستشفى وتأخذ الملابس الوسخة، تشمل هذه
الملابس أيضا ملابس الممرضات التي تظهر جزءا من عورة المرأة.

يرجى تقديم النصيحة؛ لأنني حقا أعاني من وقت صعب، وأنا بالتأكيد أثق بآرائكم.

الإجابة المفصلة

إن تحري الحلال أمر عظيم مطلوب، ونسأل الله تعالى أن يرزقك من فضله، وأن يوسع عليك من رزقه الحلال
المبارك.

ولا حرج في توصيل الحليب إلى المطاعم والأسواق، إلا ما ذكرت من توصيله في رمضان، إذا كان الغالب أن الناس
لَى نُوا عَ اوَ عَ لا تَ ى وَ وَ قْ التَّ رِّ وَ لَى الْبِ نُوا عَ اوَ عَ تَ يتناولونه في نهاره، فيكون هذا إعانة على المحرم، وقد قال تعالى: )وَ

( المائدة/2. ابِ قَ يدُ الْعِ دِ وا اللَّهَ إِنَّ اللَّهَ شَ قُ اتَّ انِ وَ وَ دْ الْعُ ثْمِ وَ الْإ

وجاء في الموسوعة الفقهية : “ذهب الجمهور إلى أن كل ما يقصد به الحرام , وكل تصرف يفضي إلى معصية فهو
محرم , فيمتنع بيع كل شيء علم أن المشتري قصد به أمرا لا يجوز ” انتهى من “الموسوعة الفقهية الكويتية”

.)9/213(

والكفار مخاطبون بفروع الشريعة على الراجح، فيحرم عليهم الفطر في نهار رمضان كما يحرم على المسلمين.

فإن كان البلد فيه مسلمون، ولا تدري ما الغالب في شراء اللبن من السوق، فلا حرج أن توصله للسوق، وتجتنب
إيصاله للمطاعم التي تقدمه في النهار.

وكذلك الحال في غسل الملابس، المعتبر في ذلك هو الأكثر، فإن كان الأكثر هو ملابس للرجال أو ملابس لا تخرج
بها النساء متبرجات، فلا حرج في غسلها.
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وينبغي ألا تيأس من الرزق الحلال، فإن خزائن الله ملأى، ورزقه واسع، وفضله كبير، فسل الله من فضله وأكثر من
الاستغفار والصلاة على النبي صلى الله عليه وسلم.

مْ لْ لَكُ عَ جْ يَ بَنِينَ وَ الٍ وَ وَ مْ بِأَمْ كُ دْ دِ مْ يُ اراً وَ رَ دْ مْ مِ كُ لَيْ اءَ عَ مَ لِ السَّ سِ رْ اراً يُ فَّ نَّهُ كَانَ غَ مْ إِ بَّكُ وا رَ رُ فِ غْ تَ لْتُ اسْ قُ قال تعالى: )فَ
( نوح/12-10. اراً مْ أَنْهَ لْ لَكُ عَ جْ يَ نَّاتٍ وَ جَ

ا لَّمَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ : “كَانَ رَ الَ ، قَ بٍ بَيِّ بْنِ كَعْ وروى أحمد )21242(، والترمذي )2457( واللفظ له عن أُ
يهِ ا فِ تُ بِمَ وْ اءَ المَ ةُ جَ فَ ادِ ا الرَّ هَ عُ بَ تْ ةُ تَ فَ اجِ تِ الرَّ اءَ وا اللَّهَ جَ رُ كُ وا اللَّهَ اذْ رُ كُ ا النَّاسُ اذْ هَ ا أَيُّ : )يَ الَ قَ امَ فَ لِ قَ ا اللَّيْ لُثَ بَ ثُ هَ ذَ

ا : )مَ الَ قَ تِي؟ فَ لَا نْ صَ لُ لَكَ مِ عَ كَمْ أَجْ كَ فَ لَيْ ةَ عَ لَا رُ الصَّ ثِ كْ ولَ اللَّهِ إِنِّي أُ سُ ا رَ : يَ لْتُ : قُ بَيٌّ الَ أُ (، قَ يهِ ا فِ تُ بِمَ وْ اءَ المَ جَ
رٌ يْ وَ خَ هُ تَ فَ دْ نْ زِ إِ ، فَ ئْتَ ا شِ : )مَ الَ ، قَ فَ : النِّصْ لْتُ (، قُ رٌ لَكَ يْ وَ خَ هُ تَ فَ دْ نْ زِ إِ ئْتَ فَ ا شِ : )مَ الَ ، قَ بُعَ : الرُّ لْتُ : قُ الَ (، قَ ئْتَ شِ

، كَ مَّ ى هَ فَ كْ ا تُ : )إِذً الَ ا قَ لَّهَ تِي كُ لَا لُ لَكَ صَ عَ : أَجْ لْتُ (، قُ رٌ لَكَ يْ وَ خَ هُ تَ فَ دْ نْ زِ إِ ، فَ ئْتَ ا شِ : )مَ الَ ، قَ نِ يْ لُثَ الثُّ : فَ لْتُ : قُ الَ (، قَ لَكَ
.) كَ نْبُ رُ لَكَ ذَ فَ غْ يُ وَ

كَ يَ فِ كْ نْ يَ : )إِذَ الَ ؟ قَ كَ لَيْ ا عَ لَّهَ تِي كُ لَا لْتُ صَ عَ تَ إِنْ جَ أَيْ ، أَرَ ولَ اللهِ سُ ا رَ : يَ لٌ جُ الَ رَ : “قَ الَ ، قَ بٍ بَيِّ بْنِ كَعْ ولفظ أحمد: عن أُ
.) تِكَ رَ آخِ اكَ وَ نْيَ نْ دُ كَ مِ مَّ ا أَهَ اللهُ مَ

والحديث حسنه الألباني، ومحققو المسند.

يسر الله أمرك، وأعانك، وفتح لك أبواب رزقه.

والله أعلم.
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